
在普通人看来，马可几乎“一夜成名”。
其实现年 !"岁的她，早已是圈内公认的天才
女设计师。#$岁时，马可考上了苏州丝绸工
学院，这个在老师和同学们眼中单纯、安静
甚至有些羞怯的女生，在毕业后弄出了“大
动静”。"% 岁时，马可首次参加服装设计比
赛，她的作品“秦俑”就一举夺得了第二届
“兄弟杯”国际青年服装设计师大赛金奖，该
奖项被视作中国服装设计专业学生的“奥斯
卡”，至今马可仍是这一奖项的最年轻得主。
当时有评论说，“‘秦俑’一出世，就改正了
中国人一提传统服饰文化言必称旗袍的毛
病。”

这也是马可的唯一一次参赛。#&&' 年，
马可被评为“中国十佳设计师”，随即“退隐
江湖”，与毛继鸿共同创办了服装品牌“例
外”。毛继鸿负责营销，生性低调的马可负责
设计。刚开始时，他们一心想做出带有自己
思想的作品。#&&(年冬天，他们将自己设计
的第一批大衣带到北京和广州的小店寄卖。
毛继鸿回忆道：“我还记得在北京的那家叫
做‘素人店铺’的店里，从晚上 ( 点到 & 点
就售出了 ( 件！永远记得当时人们惊奇的眼
神，因为在那个年代，‘例外’的风格对大
家来说，就是个意外。这给我和马可带来了
信心和鼓励。”

在很多业内人士看来，“‘例外’的设
计风格给内心自信、经济独立的知性女性
提供了另外的选择。”彭丽媛就是其中之
一，几年前，她就已经是“例外”的忠实
客户。从当初的小店寄卖到如今的高级定
制，马可俨然已经成为了她所期望的实力
派设计师。

用作品“说话”

虽然马可一直刻意保持低调，但是她的
勤恳和不断推出的优秀作品让她广受赞誉。
"))$、"))*年，马可两度受邀参加巴黎时装
周，“无用之土地”和“奢侈的清贫”两场
服装秀展现出的创意，让一贯善于创新的法
国同行也感到耳目一新。

在马可的设计理念里，只有倾注爱的衣
服才能拥有生命，才是无价的。她说：“今
天的时代中，真正的时尚不再是潮流推动的
空洞漂亮的包装，而应该是回归平凡中的非
凡。我相信真正的奢华不在价格，而应在其
代表的精神。”从“秦俑”到“无用之土地”
再到“奢侈的清贫”，马可的设计里一直体现
着一种对于人生的哲学思考。“我大概&岁开

始寻找人
为什么活着的答

案，后来才发现，对这个问题
的探索过程即我们的整个人生。”
最近，马可因为设计了彭丽媛的出访服装

而备受关注。对此，她只是淡淡地说：“这次出
访的服装是我首次为专人设计。是在符合设计
师个人审美、价值观的前提下，为特定对象提
供适合其需求的服装服饰。如何呈现一个具有
独立思考精神的、内心充满柔情和力量的、成
熟睿智的中国现代女性形象更值得探索。”

马可才华横溢却低调内敛，她的作品在
+ 台上夺人眼球，自己却在聚光灯前处处避
让。在她看来，所有的声名财富都是镜花水
月，作品才可以替自己说话。

广州服装流水线上工人忙碌，农
林下路的“例外”格外炫目，珠海工作
室宁静安然，巴黎秀场神秘低调……(

年前，导演贾樟柯一部以马可的“无
用”服装为题材的纪录片荣获了威尼
斯电影节地平线单元最佳纪录片奖。
镜头里马可像一个农妇一样蹲在地
上，她穿着一件白色+恤，军绿色肥大
的裤子，头发松散地挽在脑后。“马可
希望衣服与自然发生作用”，她仔细地
把衣服铺开在泥土里，看似毫无章法
地抓弄，让土壤和沙粒浸透布料的每
一条褶皱。

有人说看过“例外”的服装，就像

看见了马
可，有一种按照自

己意志行事、刚柔相济的大
气。置身时尚圈多年，马可一直刻意隐

藏自己，鲜少接受拍照和媒体专访。“我时
刻提醒着自己不要走偏，设计师不是当明星，
不同于演员。应该踏踏实实，埋头苦干。我
所崇拜的一些国外设计师就是这样，他们默
默耕耘几十年，保持低调。我觉得这样的方
式比较适合自己，不会太累。”

在朋友眼里，马可的身上始终透着淡然
的味道。她不喜欢时装、不做美容，不在意
变老，也很少逛街、购物。马可把服装看得
很重，但却并不讲究自己的穿着，她更愿意
把做头发、化妆、配搭首饰的时间节省出来，
用来充实自己的大脑。她自幼喜爱读书，父
母都是大学老师，家里最多的就是书。“我
深感阅读给我带来的巨大帮助，每晚在灯下
静静地读一会儿书也是我最大的乐趣之一。”

不在特定场合时，马可平时都穿着简单，一
件带帽休闲衫，一条宽松休闲裤，简简单单的像
个学生样。她说：“我不作秀，也不秀自己。”

从“青年鲁班”
到爱读书的老人

廖 楠
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为什么华语文学传媒奖那么

多年没有颁给诗人？我猜可能是

这么多年来诗歌一直趋于边缘

化。其实最重要的一点是，诗歌没

有直接的功用，所以在这样一个

比较功利的时代，这种没有用的

东西自然会受人冷落。

———华语文学传媒大奖年度
杰出作家奖获得者翟永明坦言。

文学也包容哲学、宗教，中国人

不理解西方人的宗教和哲学，但是可

以理解朱丽叶和罗密欧的爱情，因为

文学记录人的情感。

———刘震云认为，不同民族的文
化、哲学、宗教不同，但是情感是一
样的。

我们“书法家”的门槛太

低了，谁都可以戴上这个帽

子，很多人都可以轻而易举地

混进种种体制。书法家水平

低，烂字烂画却又在市场大行

其道，这又说明藏家及民众审

美能力低。

———张铁林批评道。

!月 "#日，前全国政协主席李瑞环推出了退休后

的第四套著作———《看法与说法》。该书总结了李瑞环

!$多年从政经验，集录了李瑞环对政治经济文化社会

生活等各方面问题的看法和说法、观点和主张，被誉

为“领导干部的《资治通鉴》，党政工作的百科全书”。

书中的不少精辟论述被各大报刊、网站争相引用。
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一个多月前，彭丽媛首次陪同习

近平主席出访，其雅致时尚的服饰吸

引了全世界的目光。人们在赞赏的同

时也好奇地探究，“丽媛%&'()”的幕

后设计师到底是怎样的一个人———
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马可

公认的才女

时尚圈的隐士
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我们电影的超人在性格上不再是

‘高、大、全’，而是更加贴近大家的生活，

他们有自己的缺点，这些缺点在你或者

在你的朋友、同学身上都很容易找到。

———“喜羊羊之父”黄伟明称，中
国动画正在改变。

我们今天很多人用着 ,+

的技术、思想，但是管理水平

和思想仍旧在上世纪。

———在马云看来，优秀企
业是管理出来的。

（小 高辑）

#&**年，李瑞环（前排右二）视察天津铁路枢纽改造工程。

#&&!年，李瑞环 （中）出席梅兰芳、周信芳诞辰 #)) 周年纪念演

出开幕式，并在演出结束后同演员合影留念。

《青年鲁班》的原型

#&%!年 &月，李瑞环生于天津市宝坻县霍各庄镇陈家口村，父母都是普
通农民。早在很小的时候，他“拉过犁、种过地、赶过车、织过布，许多农活
都干过。”李瑞环曾回忆，自己大概 #! 岁时开始织布：“记得那时我的个子
小，织布的坐机板高，脚够不着，家里还专门为我做了一个凳子。”因为要干
活儿，李瑞环只断断续续上过 (年学，虽然短暂，却让他爱上了读书。此后只
要一有机会，他总去找亲戚朋友蹭书看。

有一年过春节，李瑞环的母亲让他挑两捆楂子（又名木桃）去城里卖，再
买几根油条回家包饺子过年，他却用卖来的钱买了一套《巧合奇缘》的书。母
亲知道后，气得抄起笤帚就打，吓得李瑞环都顾不上穿鞋，
光着脚就跑到门外，冻得瑟瑟发抖。后
来，母亲拉着他的手，
一 边

抹眼泪一边说：“喜欢书是好事，可是咱们家哪有钱给你买书呀？”
#&'#年，#$岁的李瑞环来到北京做小工，开始学习木工，后成为北京第三建

筑公司的工人。那时的中国，百废待兴，李瑞环和工友们也都充满了干劲。
在我国传统木工技法中，有一个重要的环节叫做“放大样”，即木工在制

作复杂物件时，先在地上铺设一块几平方米甚至更大的木板，请老师傅把图纸
上的小样等比放大画到木板上，木工们再依葫芦画瓢干活。因为费时、占地，
这项传统技法只有经验丰富的老师傅才能掌握。这些，李瑞环都看在眼里。在
大家都想着怎么学会“放大样”的时候，他想的却是怎么能不再用“放大样”。

为了这个，李瑞环请教了不少人。一位工程师告诉他，如果掌握三角、几
何、代数这些高中以上的数学知识，就有可能推算出来。李瑞环听了心里一
凉，却不想放弃，开始咬着牙自学。#&'*年，李瑞环进入北京建工业余学院
工业与民用建筑专业，白天在工地工作-晚上骑自行车去几十里外的学校上课。

那年夏天，人民大会堂工程指挥部交给北京第三建筑公司“木工青年突击
队”一项重活、急活———在 *天内制作一段 "))米长的屋顶外檐模板。作为突
击队队长，李瑞环知道已经没时间去找大片空地“放大样”了，便凭着一股钻
劲研究出一套木工简易计算法，一举解决了这个难题，顺利完成任务。#&()

年，这个故事登上了《北京日报》，李瑞环成为那一年的新闻人物，并被评为
劳动模范。因为行内“放样技术高不可攀，不放大样除非鲁班”的俗语，他也
因此被誉为“青年鲁班”。在 #&(' 年转为干部前的十几年里，李瑞环研究出
#))多项创新技术，大大提高了工作效率。

#&(!年，北京电影制片厂拍摄了电影《青年鲁班》，片中的“男一号”李
三辈是名意气风发的建筑工人，善于技术革新，而他的原型正是李瑞环。

务实的“老太太哲学”

#&('年，李瑞环出任北京建筑材料供应公司党委副书记兼北京建筑木材
厂党总支部书记，此后一度因“文革”被迫停止工作，后又重回建筑行业。
#&$&年，李瑞环任共青团中央书记处书记、全国青联副主席，#&*#年被任命
为天津市副市长，并于 #&*"年至 #&*!年任中共天津市委书记、代理市长、市
长，#&*!年至 #&*$年任中共天津市委副书记、市长、市委书记。

对于处理事务，李瑞环有一套自己的政坛“哲学”。在天津主政期间，他
爱与人大代表、政协委员、各界群众开对话会，且每次都是电视现场直播，大
家一问一答，现场非常活跃，群众也欢迎，几乎是家家必看。在一次对话会
上，一位老太太说她家煤气灶常点不着火，有关部门领导现场解答时讲了许多
数字、原因、道理，李瑞环却打断道：“你讲那么多没有用。老太太
要求的是煤气点火就着。”这件事，被天津人总结
为李瑞环的“老太太哲学”。正
是秉持着这种

不空谈道理、务实敢干解决问题的“哲学”，李瑞环在天津还完成了两件大事：
一是引滦入津工程，缓解了天津市民吃水难的问题；二是建设城市交通干线，
让居民出行顺畅。

#&*&年，李瑞环增选为中共中央政治局常委，#&&%年当选第八届全国政
协主席。#&&' 年 % 月，中英双方就是否要改变香港政治体制展开激烈争论。
在全国政协小组会上，李瑞环讲了一个故事：一个穷老太太去市场卖有着 "))

多年历史的祖传紫砂小茶壶，一个人看中壶中长出茶山 （即陈年茶垢），就是
不加茶叶，倒入白水后也会有茶香，愿以三两银子的高价购买，稍后来取。等
候过程中，老太太觉得茶壶太旧，殷勤地清洗起来，谁知买主回来见茶山全没
了，连声叹息这壶连五钱银子也不值了。“香港那么小的地方，能创造那么多
世界第一，是因为香港有自己的特色，需要香港人去理解并坚持它。如果像老
太太那样乱洗茶山，就有可能丢掉特色。”类似机智却不失幽默的语言，在李
瑞环几十年工作经历中，有不少鲜活的例子。"))% 年，他从全国政协主席的
职位上卸任。

喜欢读书和京剧

李瑞环的业余爱好之一，是京剧。从上世纪 *)年代任天津市长开始，他
就常在工作之余修订、改编剧本。京剧是我国传统艺术的瑰宝，上世纪 !)年
代后期到 ()年代，更涌现出不少艺术珍品。不过，随着名家们年岁增长，一
些艺术技巧和优秀剧目面临失传的危险。#&*'年，李瑞环提出推进 《中国京
剧音配像精粹》工程，试图通过音配像复原、重现前辈名家的舞台形象，抢救濒临
失传的优秀剧目。该工程历经 #$个年头，先后有 !)多个单位、两万多人次参与
其中，录制京剧 %''部，基本囊括了近代京剧黄金时代大部分名家的代表作。

从政协岗位上卸任后，李瑞环依旧在这方面投入了许多时间和精力。"))&

年 !月 (日至 #"日，他亲自修订的《西厢记》、《韩玉娘》、《刘兰芝》、《金
山寺·断桥·雷峰塔》 和 《楚宫恨》 五出大戏在天津中华剧院第一次汇演。其
中，对《韩玉娘》的改编就曾被评价是“既继承原剧精华又脱胎换骨的一出新
戏，为传统京剧的改编提供了成功的范例”。

更多的退休时光，则被李瑞环用来读书。他曾说：“我这一生为学习吃的
苦实在太多，我确实很累，需要休息，需要轻轻松松地读一点自己想

读的书。这是我长久以来的愿望。”他也将自己多年工作的
讲话作了梳理，陆续推出了四套著作。

（据《环球人物》报道）


